

# La Gaceta

PARLAMENTARIA | Marzo 03 2008 | Año 1, No 93

## Tus Diputados SONORENSES

58 LEGISLATURA



CUMPLIR  
CON CLARIDAD,  
NUESTRO  
TRABAJO

## “EFEMERIDES”

### LUNES 3 DE MARZO

- 1528 El conquistador Diego de Mazariegos fundó la primera población española en la región chiapaneca; le impuso el nombre de Chiapa de los Indios, asentada en la vera del río Chiapa.
- 1813 A casi un año de su triunfo en el Sitio de Cuautla y otras batallas triunfales en Tehuacán, Orizaba, Huajuapán y la ciudad de Oaxaca, Don José María Morelos, capitán de los Ejércitos Libertadores, arribó con su gente a Ometepec (del hoy Estado de Guerrero), procedente de Oaxaca. Hizo comparecer al teniente coronel Vicente Guerrero que combatía en la población de Igualapa, y le nombró, en atención a sus méritos de campaña, "jefe de la plaza".
- 1831 Nació en la ciudad de Querétaro, Querétaro, Manuel Carmona y Valle, quien se distinguió como médico, escritor y político progresista. Fue director de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México y presidente de la Academia Nacional de Medicina.
- 1847 Nace Alexander Graham Bell, inventor y físico británico, nacionalizado estadounidense.
- 1865 El emperador Maximiliano de Habsburgo decretó la Ley sobre la división territorial del Imperio de México, por la que se dividía en cincuenta Departamentos. Este proyecto se debió a Don Manuel Orozco y Berra, aprovechando la Carta de la República, obra de Don Antonio García Cubas.
- 1869 Se funda en la Ciudad de Pachuca el Instituto Científico y Literario Autónomo del Estado de Hidalgo, hoy Universidad de Hidalgo.
- 1910 Nació en Arenal de Gómez, Guerrero, Alejandro Gómez Maganda, quien se distinguió como orador, político, literato, abogado y diplomático. Fue Gobernador de su Entidad y murió en la Ciudad de México, el 14 de septiembre de 1984.
- 1912 La guarnición de la ciudad de Chihuahua, al mando del general Pascual Orozco Jr., desconoció al gobierno de Don Francisco I. Madero, acusándolo de olvidar el Plan de San Luis.

- 1913 Nació en Puerta de Arriba, Municipio de Tlalchapa, Guerrero, Celedonio Serrano Martínez, quien se distinguió como profesor progresista, poeta, catedrático de literatura y escritor. De su pluma salió la obra monumental “El Coyote”, un corrido de la Revolución Mexicana en Guerrero; la obra infantil “El cazador y sus perros”, y la excelente y acuciosa obra de investigación “El corrido mexicano no derivó del romance español”.
- 1918 Nace Arthur Kornberg, bioquímico estadounidense, quien obtuvo el premio Nobel de Fisiología y Medicina 1959 tras producir, de forma artificial en 1956, una molécula químicamente exacta, pero inerte, de ADN.
- 1929 Se promulga el Plan Hermosillo, causando funestas consecuencias al Estado. El Plan fue redactado por el licenciado Gilberto Valenzuela, quien molesto con el general Plutarco Elías Calles, por cuestiones políticas, participó como consejero de ese cuartelazo encabezado por los generales José Gonzalo Escobar y Fausto Topete, siendo éste gobernador constitucional del Estado por el cuatrienio de 1927 a 1931. La asonada fracasó y los militares involucrados en el movimiento marcharon al exilio junto con el licenciado Valenzuela.
- 1977 Murió en la Ciudad de México, el insigne maestro, Manuel Mario Cerna Castelazo, quien sembró la luz del saber a todo lo largo y ancho del país, desde su nivel primario hasta el universitario. El maestro Cerna destacó también como literato y escritor de temas pedagógicos.
- 1993 Muere Albert Bruce Sabin, científico estadounidense, nacido en Polonia, que desarrolló una vacuna oral con virus vivos contra la poliomielitis.

### MARTES 4 DE MARZO

- 1522 Pedro de Alvarado llega a Tuxtepec, Oaxaca, y conquista Tehuantepec.
- 1813 Félix María Calleja se hace cargo del Virreinato de la Nueva España.

- 1840 Yucatán se separa de México, en protesta contra el gobierno centralista de Santa Anna. Se declara que la separación durará mientras no se restablezcan las instituciones federales de la República. En represalia, el gobierno santanista cerrará los puertos de Campeche y Sisal al comercio extranjero, y declarará piratas a las embarcaciones yucatecas.
- 1852 Muere en Moscú, el dramaturgo y escritor, Nicolav Gogol, forjador del realismo Ruso en el siglo XIX.
- 1913 Ante la crisis revolucionaria originada por la Decena Trágica, el valiente y honesto potosino, profesor Alberto Carrera Torres, se levanta en armas en su Estado, bajo la bandera de la Ley ejecutiva del reparto de tierras y bajo el lema de Tierra y Libertad (mismo que más tarde adoptarán los zapatistas). Esta proclama se adelanta veintidós días al Plan de Guadalupe de don Venustiano Carranza, y cinco meses al primer reparto de tierras en Matamoros, Tamaulipas, por el general coahuilense Lucio Blanco.
- 1918 Inicia la gripe española (también conocida como la Gran Pandemia de Gripe) iniciada en Kansas, Estados Unidos de América, la cual mató aproximadamente a 40 millones de personas en todo el mundo.
- 1924 Muere en la Ciudad de México, el distinguido guanajuatense Manuel Flores, médico, escritor, periodista y pedagogo quien ganara las Palmas Académicas y la Legión de Honor, ambas concedidas por Francia.
- 1929 Plutarco Elías Calles funda el Partido Nacional Revolucionario (PNR) antecesor del Partido Revolucionario Institucional.
- 1981 Se crea el Instituto de la Vivienda a nivel nacional. En esa fecha se instalan en Sonora las oficinas dependientes del citado Instituto.

### MIÉRCOLES 5 DE MARZO

- 1517 Francisco Hernández de Córdoba y su gente desembarcaron en cabo Catoche en Yucatán, en la primera expedición que Diego de Velázquez, gobernador de la isla Fernandina en Cuba, envió a tierra firme. Lo siguió Grijalva y después Cortés.

- 1770 Comienza la guerra de independencia de los Estados Unidos de América tras el primer enfrentamiento en Boston entre soldados ingleses y estadounidenses.
- 1812 Al terminar de confluír las fuerzas realistas de Calleja y Llano sobre la población de Cuautla, del hoy Estado de Morelos, éstas tomaron posesión cerrando el círculo y empezaron a atacar la población defendida por Morelos, aquí es donde se inició formalmente el sitio que duró cincuenta y ocho días. Morelos preparó esta batalla con objeto de batir a Calleja, pues desde el 9 de febrero de 1812 se situó en Cuautla de las Amilpas con unos tres mil hombres, mismos que fueron aumentando al reunírseles otros jefes insurgentes, lo que urgió al virrey Venegas a atacarlo. Salió Calleja a combatirlo y el día 17 del mismo febrero, acampó en Pasulco, a dos leguas de Cuautla. También las fuerzas de los sitiadores fueron numerosas. Calleja atacó el día 19 del referido mes y año. Llano llegó a reforzar a Calleja el día último del mes e inició la circunvalación de la población insurgente.
- 1825 Después de más de siete meses de discutirse en el nuevo Congreso, ante un crucifijo y los santos evangelios, se jura la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Nuevo León, que fue la primera después de consumada la Independencia de México. Para festejar este acontecimiento, se celebraron en Monterrey grandes fiestas cívicas entre el pueblo.
- 1827 Fallece Alessandro Volta, físico italiano, inventor de la pila eléctrica.
- 1876 Se celebró en la Ciudad de México, el Primer Congreso Obrero Mexicano.
- 1913 El Gobierno de Sonora desconoce al general Victoriano Huerta como Presidente interino de México, considerándole como un usurpador.

### JUEVES 6 DE MARZO

- 1486 Asume el trono de la Gran Tenochtitlan, asiento del Imperio Azteca, Ahuízotl, octavo rey de México.
- 1836 Toma del Fuerte “El Álamo”. Por la distancia del centro de la

República, donde residían los poderes y la situación tan difícil en el aspecto político y económico que se vivía en la capital, los texanos habían organizado un movimiento con el principal objeto de conseguir del gobierno federal nuevos privilegios, la prórroga de la exención de impuestos por tres años más, así como la constitución del Estado de Texas, separado del de Coahuila y, además, la exigencia de la seguridad de sus títulos de propiedad, por lo que se trasladó a la Ciudad de México Stephen F. Austin, con el fin de plantear sus demandas, logrando parte de lo solicitado pero no consiguieron su propósito principal, que era la creación de Texas en Estado.

- 1853 Muere en la Ciudad de México, el distinguido ciudadano español, Juan de la Granja, quien introdujera al país el servicio telegráfico.
- 1860 Dos barcos de la armada del Presidente Miguel Miramón, de la facción conservadora, atacan en el puerto de Veracruz, desde el punto denominado Antón Lizardo, a las fuerzas republicanas del Presidente Benito Juárez. Juárez logra que el comandante Turner de la corbeta norteamericana "Saratoga" lo auxilie, y éste, unido a las fuerzas republicanas, atacan a los conservadores, a los que vencen y quitan ambos barcos y considerable armamento.
- 1867 Sitio de Querétaro. Las fuerzas republicanas del Presidente Juárez, al mando de los generales Mariano Escobedo, Jesús González Ortega, Ramón Corona, Vicente Riva Palacio, Nicolás de Régules y otros, ponen sitio a los imperialistas de Maximiliano de Habsburgo que detentan la plaza de Querétaro y se inicia feroz lucha en los diferentes frentes de la circunvalada ciudad.
- 1877 Es fundado por el ingeniero Mariano Bárcena, el Observatorio Astronómico Nacional, al que se le dota de los más modernos aparatos. Su antecedente fue un incipiente observatorio montado diez años antes en las azoteas de Palacio Nacional.
- 1911 Es asesinado en la Puerta del Sol, de Ures, Enrique Esqueda. El señor Esqueda era un hermosillense que se afilió al Partido Antirreeleccionista en 1910 y tomó las armas a las órdenes del coronel Juan G. Cabral para combatir a la administración del General Porfirio Díaz. El 2 de marzo de ese año fue enviado a pedir la plaza de Arizpe en nombre de la Revolución y cumplió esa comisión. Entonces las autoridades superiores ordenaron al prefecto que le aprehendiera y fusilara. El prefecto de Arizpe solo cumplió la primera parte de la orden y envió al señor Esqueda con una escolta, a

Hermosillo. Poco antes de llegar a Ures, fueron interceptados por un grupo de policías estatales y se hicieron cargo del detenido y un cuñado que le acompañaba, asesinándoles.

- 1928 Nace en Aracataca, Colombia, Gabriel García Márquez, una de las más grandes figuras de la literatura latinoamericana.
- 1937 Nace Valentina Vladimirovna Tereshkova, astronauta soviética y primer mujer que visitó el espacio. Realizó 48 órbitas alrededor de la tierra en el vuelo del Vostok 6, en una expedición que tuvo lugar entre el 16 y 19 de junio de 1963.
- 1946 Fallece Don Antonio Caso. Don Antonio, fue director de la Escuela Nacional Preparatoria, de la de Jurisprudencia, de la de Filosofía y Letras, Primer Secretario de la Universidad Nacional, Rector de la misma y co-fundador de la Escuela de Altos Estudios, dejando una profunda huella en el ámbito cultural del país. La antigua Escuela de Altos Estudios, actualmente es la Facultad de Filosofía y Letras. El Dr. Antonio Caso fue uno de los defensores más decididos de la autonomía universitaria y de la libertad de cátedra. El título de Doctor Honoris Causa le fue conferido a Don Antonio Caso por las Universidades de La Habana, Lima, Guatemala, Buenos Aires y Río de Janeiro. En 1961, se develó un busto en homenaje al filósofo Antonio Caso, en el edificio del Colegio Nacional.
- 1957 El Presidente Constitucional de México, Licenciado Adolfo Ruiz Cortines, decreta la desafectación de 100 hectáreas de la entonces Ciudad Militar, para que se edifique en ese lugar la Ciudad Universitaria.

### VIERNES 7 DE MARZO

- 324 A. C. Fallece Aristóteles, filósofo griego.
- 1538 Fray Marcos de Niza sale de San Miguel de Culiacán, hacia el noroeste, en busca de los reinos de Cibola y Quivira. Después de haber arribado a la Ciudad de México Álvaro Núñez Cabeza de Vaca y sus compañeros de naufragio, Fray Marcos organizó una expedición por instrucciones del virrey de la Nueva España, para localizar los reinos de Cibola y Quivira. La expedición resultó en vano, en virtud de que el guía dejó de existir y hubo la necesidad de regresar por donde habían transitado, manifestando que habían visto ciudades fabulosas de oro y diamantes, lo cual era inexacto,

impresionando a las altas autoridades virreinales, que enviaron otra columna de exploradores que también terminó en un fracaso.

- 1765 Nace Nicéforo Niepce, inventor de la fotografía, junto a Daguerre.
- 1800 Nació en Moroleón, Guanajuato, Tomás Moreno, quien se distinguió como valiente defensor de la patria desde el puesto de lancero insurgente en 1815, hasta general participante en las guerras de Reforma, de Intervención Francesa y en la del Imperio de Maximiliano. En dos ocasiones fue Gobernador del Estado de Guerrero y murió en la hacienda de "El Márquez", en Acapulco, Guerrero, el 15 de diciembre de 1864.
- 1822 Ante la negativa de los gobernadores españoles de las Californias (la Alta y la Baja), de no reconocer la Independencia de México, el alférez José María Mata y el alcalde de Loreto, Baja California, aprovecharon el ataque del filibustero inglés Thomas Cochrane a San José del Cabo, y organizaron la resistencia, logrando vencerlo, situación que les permitió acaudillar al pueblo y proclamar la Independencia de México en esa provincia.
- 1876 Nace en Saltillo, Coahuila, Federico González Garza, abogado y político maderista, autor de obras históricas sobre la Revolución Mexicana.
- 1879 Murió en la ciudad de México, el distinguido cubano de ideas liberales José María Pérez Hernández, quien llegó muy joven a nuestro país y se dedicó primero a la milicia y luego a terminar su carrera de leyes. Pérez Hernández participó en la Revolución de Ayutla, al lado del general Juan N. Álvarez. Como letrado logró el título de abogado y como militar alcanzó por méritos propios el grado de general.
- 1913 Fue asesinado por los huertistas en la estación de Mápula, Chihuahua, Don Abraham González Casavantes, revolucionario, político maderista y exgobernador de su Entidad.

### SABADO 8 DE MARZO

- 1544 Llegó a la Nueva España el licenciado Francisco Tello de Sandoval, visitador real, a quien se le recomendó velar por la libertad de los naturales y poner en práctica las Nuevas Leyes de Indias.

- 1826 Nació en la ciudad de Oaxaca, Margarita Maza Parada, quien fue la incansable y fiel compañera del licenciado Benito Juárez. Murió en la Ciudad de México, el 2 de enero de 1871.
- 1856 El Presidente Comonfort, al mando directo del Ejército, atacó y derrotó a las fuerzas conservadoras en Ocotlán, Jalisco.
- 1858 Fuerzas republicanas del Presidente Juárez, al mando del general Parodi, se enfrentaron en Celaya a las conservadoras del Presidente Félix Zuloaga y que dirigía el general Luis Osollo. Éste ganó y quedó dueño de la plaza y Parodi se retiró a Salamanca, Guanajuato.
- 1883 Nace en Lampazos, Nuevo León, Nemesio García Naranjo, quien fuera notable abogado, periodista, orador e historiador.
- 1892 Nació en San Miguel de Horcasitas, Sonora, Juan de Dios Bojórquez, quien se distinguió como ingeniero, periodista, orador y político revolucionario. Desde joven se afilió al maderismo. Fue electo diputado y participó en el Congreso Constituyente de Querétaro en 1916-1917. Fue embajador de México en Cuba y en Centro América. Como político ocupó diversos cargos de importancia, entre otros Ministro de Gobernación de 1934 a 1935. En 1964, fue electo Senador por su Entidad y después, Presidente de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística.
- 1950 Murió en la Ciudad de México, el distinguido guanajuatense, Don Francisco Orozco Muñoz, periodista, diplomático, escritor y político.
- Día Internacional de la mujer. El día internacional de la mujer se estableció, históricamente, para rendir homenaje a las obreras de la industria textil y de la confección que en 1857, se manifestaron en Nueva York, por su derecho al trabajo y a mejores condiciones laborales. La respuesta patronal a las demandas de las obreras fue el despido de un buen número de ellas y el incendio de la fábrica donde laboraban a pesar de que había trabajadoras en el interior. En 1908, veinte mil obreras textiles de Nueva York, inmigrantes en su mayoría, demostraron la efectividad de una huelga general. La liberación femenina pretende conjugar el desarrollo y esfuerzos femenino y masculino para lograr la igualdad, la justicia y la paz y así disfrutar de un mundo mejor.
- 1972 Muere en la Ciudad de México el abogado, catedrático, periodista y escritor Eduardo Pallares Portillo, quien fuera profesor emérito de la

Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México.

### DOMINGO 9 DE MARZO

- 1824 Mineros de El Aigame y Placitas, descubren una nueva zona minera. Nadie se hubiese imaginado en aquel año de 1824, de que el nuevo mineral descubierto, que le pusieron La Colorada, llegaría a ser, junto con Minas Prietas, los mayores productores de oro en México. Con excepción de Hermosillo, La Colorada y Minas Prietas fueron los primeros poblados de Sonora que tuvieron agua potable por tubería y alumbrado eléctrico. Hoy, después de casi 80 años de inactividad, las minas de ambos lugares están siendo explotadas por una empresa canadiense y se considera que en cuanto la producción del áureo metal, ocupan un lugar preponderante en la República.
- 1839 Termina la Guerra de los Pasteles.
- 1851 Fallece Hans Christian Orsted, físico danés, descubridor del electromagnetismo.
- 1891 Nació en Zapotlán el Grande, hoy Ciudad Guzmán, Jalisco, Guillermo Jiménez, quien se distinguió como poeta, escritor y diplomático. Fue galardonado con la Gran Cruz de Viena, las Palmas Académicas y la Legión de Honor de Francia.
- 1909 Se pone en vigor el nuevo Reglamento de Tránsito de Monterrey, el cual ordenaba que todos los vehículos de motor (los primeros automóviles), debían transitar con una velocidad no mayor de los 10 kilómetros por hora, "o sea la que corresponde a un caballo que arrastra un carruaje".
- 1916 Francisco Villa ataca Columbus, Nuevo México.
- 1923 Con el objeto de afianzar en el poder a los dirigentes de la revolución del grupo sonorenses, Obregón-Calles-De la Huerta, fue creada la Confederación Nacional Agraria, primera organización nacional campesina.
- 1933 Con el nombre de Sociedad General de Crédito, se crea la primera financiera de México, ante el notario público Lic. Héctor González.
- 1934 Nace Yuri Alexéievich Gagarin, oficial ruso que se convirtió en el

primer hombre en viajar al espacio tras efectuar una sola órbita alrededor de la Tierra a 27.400 km/h. El vuelo duró 1 hora y 48 minutos y lo realizó a bordo de la nave Vostok (después denominada Vostok 1).